

Anuncios á precios convencionales.

Toda la correspondencia y giros al Administrador.

Redacción y Administración: **Hombre de Palo, 17.**

Número suelto: **5 céntimos.**

Año IX.—Núm. 656.

Director Gerente: **Federico Lafuente.**

Toledo 19 de Agosto de 1907

# HERALDO TOLEDANO

## DIARIO POLÍTICO

Precios de suscripción.

Toledo: 1 peseta al mes.  
Provincia: 4 pesetas al trimestre.  
Demás provincias: 6 pesetas trimestre.

Pago anticipado.

Número suelto: **5 céntimos.**

### MISS HARDIC

Señorita inglesa, de vasta ilustración, llegará, procedente de Londres, en 1.º de Septiembre, y abrirá un curso de «Inglés».

Clases y lecciones particulares. Rara ocasión que deben aprovechar los toledanos.

Informarán en esta Redacción.

### El agua en Toledo.

Problema grave.

No es nuevo el asunto, cansados estamos todos de repetir que la cuestión del abastecimiento de agua potable, no precisamente ahora, es desde hace muchos años, el más importante de los problemas a que deben dedicar toda su atención los Concejales de la ciudad.

No es la mayor ó menor comodidad, no es sólo sencilla cuestión de higiene; se trata de la salud, de la vida del vecindario; pero sube poca, escasea ya mucho en la ciudad.

El agua del río es mala; pero con todas sus pésimas condiciones, la toleran muchos, se acostumbra á ella los naturales del país.

El agua de antiguos viajes de la fuente del Cardenal, de Pozuela, hoy restituída á Toledo la de Santa Ana y la de Cabrahigo, algo más potables todas ellas que la del río, son insuficientes en cantidad, no bastan al consumo de la población.

Así, no obstante, aunque con toda clase de dificultades íbase pasando en otros años.

Este va resultando tristemente excepcional; no son ya sólo aquellas largas filas de cantaros esperando la vez, turno para llenar en las fuentes públicas; es la decepción, la necesidad no satisfecha, el conflicto, gravísimo conflicto el que ha comenzado á presentarse.

Anteanoche no pudo funcionar por la extraordinaria baja del río la máquina elevadora de agua; los manantiales ó arrastres de Pozuela, el Cardenal, Cabrahigos y Santa Ana, disminuyen muy considerablemente sus respectivos caudales de agua; y si la sequía continúa durante tan perjudicial estiaje, tendrá el Ayuntamiento que pensar de modo serio en si es posible hallar remedio al mal.

Lo que ahora sucede, y ojalá que cese pronto la contrariedad con que Toledo lucha, debe ser más que bastante para que nuestros Ediles vayan dejando la eterna muletilla de que no hay dinero, y traten de discurrir el medio de abastecer de aguas á la ciudad, asunto el más importante de cuantos pueden presentarse á estudio y resolución del Ayuntamiento.

### DESDE ROMA

(De nuestro servicio especial.)

**Política internacional.—Italia y Marruecos. Muerte del Cardenal Svampa.**

La supuesta ó presuntible aprobación de la política francesa por las potencias de Europa, respecto á los actos recientemente realizados en Marruecos, tal vez produzca el efecto de estimular á Francia en la campaña emprendida. Según la opinión dominante en los círculos políticos de Italia, las medidas de rigor adoptadas en Casablanca acabarán por determinar otras análogas en todas las poblaciones del Africa septentrional, donde los europeos pueden ser inquietados.

Pero esto no impide que Francia y las demás potencias de Europa deban tener el valor de confesar que la ocupación temporal de puntos más ó menos extratégicos no resuelve ninguno de los problemas pendientes. Para facilitar la misión pacífica y civilizadora encomendada de consuno á Francia y España en Marruecos, será ó no conveniente una revisión del acta de Algeciras? Por un lado parece notablemente mejorada la situación internacional, y por otro el engranaje mecánico puesto en manos de Francia ofrece muchas complicaciones que acabarán por reproducir otros conflictos semejantes á los actuales.

La empresa exige mucho tiempo y grandes alientos por lo cual el Gobierno francés necesitará conciliar la prudencia con la energía.

No merece mucha confianza las apariencias de

tranquilidad diplomática. Cuando más comprometidas se hallen Francia y España en sus obras regeneradoras de Marruecos, no faltará quien pregunte si conviene convertir su doble acción en intervención de todas las potencias, á semejanza de lo ocurrido en China para reprimir á los boers.

Una revolución general en este sentido envolvería grandes peligros para la común concordia de los Estados europeos. Marruecos es un país intangible si no se quiere comprometer la paz en Europa.

Por de pronto, prescindiendo de exageraciones pesimistas, hay motivos para sentir cierto grado de inquietud en vista de la actitud de Alemania, siempre dudosa y poco definida. Pero en general la Prensa italiana expresa el deseo de que la cuestión de Marruecos sirva de base para que nuevos acuerdos internacionales ofrezcan mayores garantías al mantenimiento del equilibrio europeo.

La muerte del Cardenal Svampa, Arzobispo de Bolonia, da ocasión á generales manifestaciones de duelo en toda la península italiana. Pio X se halla profundamente afectado, lamentando el vacío que el fallecimiento de este varón ilustre causa en el Sacro Colegio.

Éra uno de los Cardenales de edad menos avanzada. Había nacido el 13 de Junio en 1851 en Montenegro, pequeña villa de la Diócesis de Fermo. A los nueve años ingresó en el Seminario de su pueblo, para proseguir sus estudios en Roma desde 1872. León XIII le nombró Catedrático de Teología en el Seminario romano, siendo á la vez Director espiritual del Colegio de la Propaganda. En 1887 pasó á ocupar la silla episcopal de Forlì, obteniendo el capelo cardenalicio con la mitra de Bolonia en 1893. Bajo el precedente pontificado gozaba fama de ser uno de los miembros más «papables» del Sacro Colegio. En el cónclave obtuvo seis votos, quedando contrariada su elección por la coincidencia de un ligero ataque de parálisis que sufrió aquellos días. No se ha olvidado su famosa visita al Rey Victor Manuel en 1904, algunos días después del viaje de Mr. Loubet, á quien el Papa no quiso recibir. El Cardenal Svampa gozaba universal estimación por la amabilidad de su carácter y la excelencia de sus virtudes sacerdotales.

Rossetti.  
Roma, Agosto de 1907.

### Por correo.

Calor, muchísimo calor, festividad onomástica de nuestro Alcalde D. Joaquín Sánchez de Toca, y deseos, impaciencia general, por el más pronto regreso del Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

Sigue ocupando la atención pública el problema de Marruecos, á pesar de la tranquilidad aparente en que aparece en estos momentos. Efectivamente, el orden material está restablecido y los kabilenos han aprendido á su costa que no pueden provocar impunemente á Europa.

Pero la cuestión marroquí, en su fondo, se ha agravado de un modo tan considerable, que si Europa medita friamente acerca de las consecuencias de los recientes disturbios, se persuadirá de los enormes perjuicios que se ciernen en el horizonte para el porvenir.

Da hecho puede considerarse proclamada la guerra santa. Las proposiciones formuladas por los ulemas contra la política del Sultán, constituyen un conflicto interior de una gravedad sin precedentes. Si el Sultán no se pone resueltamente al frente de las tribus, asumiendo la dirección de la guerra santa, será destituido ó quizás asesinado.

Esas son las últimas impresiones que transmite el telégrafo, y no hay que hacerse ilusiones respecto á su trascendencia. Europa ha proclamado en el protocolo y en todos los actos de su política relacionada con Marruecos que garantiza la autoridad del Sultán.

Los moros no son tan desconocedores de su fuerza como generalmente se presume. La guerra santa es un indicio de que saben apreciar su inmenso poder, porqué en la defensa territorial, defendiendo el solar patrio, cada natural es un león.

Europa no ha de pretender el exterminio de la raza mora para aprovecharse después de las riquezas del territorio marroquí. El imperio de Marruecos va á entrar en un estado caótico del que resultará siempre perjudicada Europa, cuyas impaciencias por civilizar á ese pueblo semi-bárbaro, le ponen en situación parecida ó análoga á la del Labrador que poseía la gallina de los huevos de oro. Mata Europa la gallina para apoderarse mas pronto del tesoro?

Las noticias que llegan de Tanger, y en general de todos los puertos marroquíes, son alarmantes en sumo grado. Los europeos están poseídos de justificado pánico; el comercio ha recibido un golpe funesto; la paz moral ha huido y

el orden material solamente se conserva mientras los cañones de los buques apuntan á las mezquitas y á los poblados moros.

La calma ha desaparecido de Marruecos. ¿Cómo y cuando se restablecerá? Probablemente nunca. El caso de ahora es muy distinto al que determinó la guerra de Africa entre España y Marruecos en 1859.

Ahora el pueblo marroquí, en masa, no tiene más que una sola preocupación: matar europeos y arrojarlos de su territorio. Claro es que no podrá conseguirlo porque Europa es fuerte, pero la penetración pacífica que era una medida prudente y salvadora, se ha hecho imposible, y la penetración violenta es un absurdo.

Hay tanta distancia del estado moral en que se encontraba Marruecos al reunirse la conferencia internacional de Algeciras, al en que se encuentra actualmente, como de la luz á las tinieblas, y todo ello se ha determinado desde la ocupación militar de Uxda, que ha sido la señal que han tenido los moros para comprender la actitud de Europa.

Ahora no se les puede hablar á los moros de civilización y de progreso. Odian al europeo que creen causante de todas sus desventuras, y envuelven en sus odios al Sultán, cuyas complacencias con los europeos consideran como el origen de todos los males que se les han venido encima.

El Raisuli, con más esfera de acción que nuestro famoso Alcalde de Móstoles en 1808, ha declarado la guerra, enviando un ultimatum á Inglaterra, diciendo que si no se aceptan sin dilación sus exigencias, internará á Mac-Lean, en sitio donde todos los ejércitos reunidos de Europa no podrán penetrar.

Tal es la situación, tal es el problema de Marruecos, cada vez más grave, aun cuando la tranquilidad y el orden material hayan sido impuestos por los cañones de Europa.

Y después de esta sesión casi mahometana, muy poco ó nada resta por decir.

¿Hablar de la corrida de novillos de esta tarde? ¿De la transformación sicalíptica que prepara Apolo? ¿De los conciertos de la Exposición de industrias? ¿De las Reales órdenes de Lacier va imponiendo el decreto á los trabajos policíacos y reglamentando las horas de terminación de los espectáculos públicos, es decir, recordando el cumplimiento de lo reglamentado? ¿Del regreso del Sr. Ministro de la Guerra?

Y no hay más, salvo el crimen pasional que por ser día festivo corresponde.

Hasta luego.

AILERUA.

Madrid 18 Agosto 1907.

### Los toros de esta tarde.

Nombre y pelo de los toros del Duque de Veragua que se han de lidiar esta tarde en nuestro Circo taurino por las cuadrillas de *Manolete* y *Bombita III*.

- 1.º, «Golondrino», negro bragado.
  - 2.º, «Banderillero», cardeno oscuro.
  - 3.º, «Bolichero», rubio salpicado.
  - 4.º, «Jilguero», berrendo en jabonero.
  - 5.º, «Piñonero», castaño salpicado.
  - 6.º, «Melonero», castaño oscuro.
- La corrida empezará á las cuatro y media.

### Fin de un proceso de gran expectación.

#### Causa contra los pajeros.

Sentencia.

Triste celebridad obtuvo este proceso: la fatalidad, la desgracia que ha parecido perseguir de cerca á una familia, creó contra ésta una terrible atmósfera de ira é indignación en la opinión pública.

Primero el padre, después un hijo y últimamente otros dos hijos de aquél, todos ellos han venido á ser ante los Tribunales de justicia acusados de homicidio el uno y de asesinato los otros.

¡Pobre mujer! ¡Pobre madre!

Este grito de dolor escapóse de nuestro corazón al evocar el triste recuerdo de lo pasado en la familia de Manuel Galán.

Sentimos como los demás hombres de honrada conciencia, invencible aversión al crimen; pero muy lejos está de nuestro ánimo el odio contra los delincuentes.

¡Quién sabe si los criminalistas de una parte de la escuela italiana tendrán razón! ¡Quién sabe si la mayor ó menor facilidad delictiva, si la propensión al delito es una enfermedad del espíritu, un desequilibrio de las fuerzas morales!

¡Quién sabe si, como antes decimos, es la desgracia que persigue á las familias, la causa generadora de los delitos que cometen!

Aparte las tristes consideraciones á que nos obliga el asunto, y encerrándonos en nuestro deber de seria información, vamos á decir la última palabra en la causa que tan hondamente conmovió la opinión pública en Toledo, y que ha sido hasta hoy objeto de gran curiosidad hasta saber de modo cierto la verdad definitiva de lo resuelto por la justicia militar.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina que ha entendido en último recurso de la causa, ha confirmado la sentencia del Consejo de Guerra celebrado en el Alcázar de Toledo.

Anteayer sábado, el Juez Instructor que fué de la causa, ilustrado Capitán de la Zona, don Luis Zurdo, notificó con toda solemnidad en la Cárcel, la resolución del Consejo Supremo.

La sentencia que los interesados oyeron con serenidad, condena á muerte á Gregorio y á cadena perpetua á Manuel Galán del Verbo (a) *Pajeros*, y á Bernabé Rodríguez (a) *Cochumbo* á la de cuatro años, dos meses y un día de presidio correccional, accesorias y costas á todos ellos por terceras partes, é indemnización á la familia del muerto por el delito á que los tres condenados contribuyeron.

Como Gregorio fué indultado de la pena de muerte y ésta le fué conmutada por la inmediata, resultan los dos hermanos con igual condena, la de cadena perpetua, ó sean treinta años con buena conducta, y cuarenta como máximo en otro caso.

Ese tiempo es la vida, cuando menos en personas de la edad de los condenados, la juventud, la pérdida de las ilusiones.

Cumplamos con la sabia y cristiana máxima, es decir, odiemos el delito y compadezcamos á los delincuentes.

La justicia de los hombres se ha cumplido. Nada ya de odios ni malas voluntades para los caídos.

### NOTICIAS

Un vecino de Bargas se presentó anoche á la Guardia civil diciendo que extramuros de la ciudad le habían robado veinte duros á las dos de la tarde.

Algunos que le oyeron dudaron de la veracidad de la denuncia.

Hemos tenido el gusto de saludar al notable escultor estimado amigo nuestro Lucrecia Mesa, viene Lucrecia enviado por el Ministerio para trabajar en las obras de restauración del edificio de Santa Cruz.

Aviso.—Al que se le haya perdido una cadena leontina para reloj, y desee recuperarla, puede pasar por la ferretería de Daniel Bruno, dando las señas se le entregará.

Por la Alcaldía de esta población se cita de nuevo á Junta municipal de asociados para el día 20 del corriente y hora de las siete de la tarde, en la sala de sesiones de la Casa Consistorial.

La Administración de Correos de Toledo saca á subasta el 3 de Septiembre próximo en la casa-correo, la conducción de la correspondencia en carruaje ó automóvil entre Carmona y Capio de Tajo, sirviendo á La Mata y San Pedro, en 350 pesetas anuales.

Calculase en 2.000 forasteros el número de los llegados hasta ayer á Toledo con motivo de la feria.

Esta noche tendrá lugar el festejo de los fuegos artificiales en la Vega Baja, siendo la novedad una máquina de tren aéreo que recorrerá 200 metros, y en la que irá montado el pirotécnico.

Dos nadadores, apreciables jóvenes de la buena sociedad toledana, han hecho una apuesta de 100 pesetas sobre quién salvará antes la distancia en el río que existe entre la presa de San Servando y la isleta del puente del Alcántara y agua arriba.

La apuesta se convertirá en realidad pasada la feria.

Corramos un tupido velo sobre el pasado, olvidando para siempre aquellos malos cafés, que se tomaban antes de conocer el rico torrefacto de «La Estrella».

Punto de venta: Arrabal, 24, confitería.

Entre un feriante y un comprador originóse ayer tarde una pequeña querrela sin importancia.

Asimismo entre dos muchachos de corta edad surgió á última hora de la tarde una riña, propinándose algunos cachetes.

Fallecimientos.—D. Quiterio Dorado, maestro herrero muy conocido y apreciado en esta capital, falleció anteayer 17.



### Noticia, anuncio y aviso.

De los molinos y batanes de San Sebastián, donde se lavan mantas de cama y viaje, ha DESAPARECIDO UNA CORREA NUEVA, sin costura, de las llamadas de «búfalo», de doce metros de larga y once centímetros de ancha.

Se advierte al que haya dado con ella, sea en la forma que haya sido, la presente á su dueño,

**Señor Garijo,**

Zocodover, 40 (tienda de calzado),

y se le pagará lo que le haya costado. Si la ha cogido, el trabajo de cogerla; si la ha comprado, el importe de la compra. Además se advierte que el que se la guarde se expone á un disgusto mayor y á tener que vérselas con una señora que la pintan á medio vestir y un código bajo el brazo. No olvidarse de las señas.

## EL TÁMESIS

El mejor y más eficaz específico para curar instantánea y radicalmente las HEMORROIDES ó ALMORRANAS.

Está compuesto de productos naturales é inofensivos. Aunque el padecimiento sea de largo tiempo, queda en los dos primeros días totalmente curado.

Se vende en la FARMACIA DE CABELLO

Plaza de Zocodover, núm. 6.—TOLEDO

GRAN SALON PELUQUERIA DE POZO Y DONAIRE

La mejor de Toledo en instalación, aseo, higiene y economía.

Servicio especial para niños.

Hay estufa de desinfección.

ZOCODOVER, 40, PRAL.

## CALICIDA PIZA

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos, dardas, y las verrugas ó callosidades del cutis. Es curioso; no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico, por una peseta pueden extraerse muchos callos y dardas.

De venta, farmacia del autor, Plaza del Fico, 6, Barcelona, y principales farmacias y droguerías. Por 1'50 pesetas se remite por correo y certificado.

COMPANIA IBERICA INDUSTRIAL Y MERCANTIL  
FABRICA DE PLATERIA

Construcción y restauración de toda clase de ornamentos y utensilios de plata. Suprema perfección en los repujados y cincelados. Para platería, en general, consúltese los modelos de esta fábrica.

ECONOMIA Y PERFECCION

Alicaia, 138, MADRID

## ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

Los recetan los Médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antiastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO é INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos; CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridia, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva del enfermo, como más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una encharada de ELIXIR DE SAIZ DE CARLOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas en todas sus edades. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades.

minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en las diarreas de los niños en todas sus edades. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Trece años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. Laboratorio Químico Farmacéutico, calle de Ferrer del Río. De venta: Serrano, 30 farmacia, Madrid, y principales de España, Europa y América.

## EL MEJOR PURGANTE

LAS AGUAS Y SALES

## DEL CASTELLAR

ANALIZADAS POR EL SABIO DR. S. RAMON Y CAJAL

El más suave y eficaz de los purgantes salinos y el único que contiene la alúmina-silice soluble y hierro como reconstituyentes y regularizadores de la sangre. Son depurativas, anti-biliosas, antisifilíticas, reconstituyentes y aperitivas, y nada irritan. Al por mayor, en el Depósito: Marqués de Cubas, 18, y Sucursal: Sacramento, 2, Farmacia, Madrid; y al por menor, en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

## FERRETERIA, CEMENTO RÁPIDO Y PORTLAND

ARTICULOS PARA OBRAS

## DANIEL BRUNO

ANTIGUO DEPENDIENTE DE DON PABLO GARCÍA

Venancio González, 12, Toledo.

Precios no vistos en Toledo.

Se compra plomo, metal, zinc y cobre viejo.

## ¡¡¡ATENCIÓN!!!

PARA EXPOSICIÓN DE FOTOGRAFÍAS LAS QUE PRESENTA EN SUS ESCAPARATES

## LUCAS FRAILE

FOTÓGRAFO DE SS. MM. Y AA. RR.

Zocodover, 9.—TOLEDO

(AL LADO DE LA CORDELERÍA DE GARIJO)

Esta casa es la primera, la más predilecta del público ilustrado, la que está mejor montada, y la que, por medallas de «Oro» obtenidas en varias Exposiciones Universales, ha demostrado que sus trabajos están á la altura de todos los procedimientos extranjeros conocidos hasta el día.

Esta casa hace también toda clase de reproducciones, trabajos de noche, etc. etc., y se compromete á terminar bien cualquier encargo relacionado con la Fotografía por complicado que éste sea.

No tiene ambulantes ni corredores, y todos los trabajos los ejecuta por sí misma.

SU FIRMA: LUCAS FRAILE

ZOCODOVER-9-TOLEDO

## HERALDO TOLEDANO

DIARIO POLÍTICO

AMPLIA INFORMACIÓN EXTRANJERA Y DE MADRID

## DIRECTOR GERENTE: FEDERICO LAFUENTE

Suscripción.—En Toledo: Un mes 1 peseta.—En la provincia: Un trimestre 4 id.—Demás provincias: Un trimestre 6 id.—Número suelto 5 céntimos.

Anuncios.—En 1.ª plana: 25 céntimos línea.—En 2.ª y 3.ª id.: 15 id. id.—En 4.ª id.: 10 id. id.

Precios convencionales para los anuncios permanentes.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador: Hombre de Palo, 17.

Apartado de Correos, núm. 14.

Contra Calenturas Rebeldes  
Píldoras Antípicas

del Dr. Sánchez Cabezudo.

Se venden por Cajas á 6 pesetas, y 3 id. media en todas las FARMACIAS



LA FERIA

Diario de festejos.

Los de anteayer.

Los festejos del día 17, que no han sido posible reseñar a causa de no salir HERALDO TOLEDANO en domingo, como se sabe, se redujeron a un concierto musical de seis a ocho de la mañana por la banda municipal en el paseo de la Vega.

Por la noche, gran animación en el repetido paseo, donde tocó la música de la Academia, y escasa, muy escasa, concurrencia en las casetas del vino y comestibles, a creer lo manifestado por los industriales en ellas establecidos.

Los de ayer.

Feria de ganados.—Gran concurso provincial pecuario.—Carreras de caballos.—Era domingo ayer y además primer día de feria de ganados. Al amanecer comenzó a afluir a los sitios destinados buen golpe de caballos, mulas, ganado asnal, lanar, vacuno y de cerda, aunque no en tan gran número como otros años. A las once de la mañana estaba en todo su apogeo esta feria, cuyos detalles pueden sintetizarse exponiendo que se han presentado buenos ejemplares de toda clase de ganado, efectuándose pocas transacciones por lo elevado de los precios.

A las ocho de la mañana se inauguró el Concurso antedicho con asistencia del Alcalde y varios Concejales, entre ellos el Presidente de la Comisión de festejos Sr. Medina.

También asistió al acto, que fué presenciado por respetable contingente de personas de todas las clases sociales, la banda del Asilo, no faltando durante el día visitantes.

Hé aquí los nombres de los concursantes y ganado que han presentado:

Vicente Aloiso, un caballo, dos cabezas de ganado vacuno y una asnal.

Calixto Serrano, una cabeza de ganado vacuno (fuera de concurso).

Ignacio Rodríguez, una cabeza de ganado vacuno.

José Breñaño, dos cabezas de ganado de cerda.

Hermengildo M. Esperanza, siete reses lanaras; el mismo otras siete reses lanaras.

Duque de Veragua, seis cabezas de caballo, seis ovejas y tres moruecos.

Vicente Alonso, una cabeza de caballo.

Hermengildo M. Esperanza, una cabeza de caballo.

Arturo Relanzón, una caballar, una lanar y seis lanar.

Carmen Alía, dos mulas, una vacuno, una asnal y seis lanar.

Carmen Alía y Carmen Fernández, dos vacuno y uno lanar.

Valentín Cudillo, dos asnal.

Vidal L. de la Torre, una de cerda y una de cerda (en dos secciones).

Juan García Ortaño, una asnal y seis lanar.

Sergio Novales, (en cuatro secciones) dos lanar, dos lanar, seis lanar y seis lanar.

Lucas Antonio Muñoz, seis caballar.

Gregorio González, una asnal.

Adolfo Moya, seis caballar.

Francisco Sánchez, una asnal.

Lucio Garrido, una de cerda de cría.

David López, cuatro novillos de cebo.

Rafael G. Alegre, una vacuno semental y seis vacuno (pares de labor).

Francisco Navarro, un garañón.

Felisa Navarro, dos mulas de labor.

Mateo López, dos vacuno (junta de labor).

Guillermo García de la Peña, una asnal (burra de vientre).

Victoriano M. Martín, seis mulas.

Manuel Garrido, seis cerdos de cebo.

Aniceto Ortega, dos mulas de labor.

Guillermo Tardío, dos mulas de labor.

Carreras de caballos, con premios de cintas,

gallos y pichones.—Una modificación sufrió este festejo respecto al lugar en que había de verificarse.

Acordóse, y así se previno por medio de los correspondientes anuncios, que se llevase a cabo en la Plaza de Toros, donde a las seis de la tarde, hora de comenzar el espectáculo, era imposible encontrar un asiento vacío.

Unos veinte jinetes aspiraban a los pichones, a los gallos y a las cintas; la gente se dividió con los lances de las carreras, los jinetes se llevaron los premios y a las siete y media terminaba el festejo, encamiándose todo el mundo a la Vega, donde la animación ha sido extraordinaria hasta las doce de la noche, realizando los vendedores de los diversos artículos algún negocio mejor que en los pasados días.

Los de hoy.

Por la mañana, a las seis, Audición musical en el paseo de Merchán. A las ocho, adjudicación de Premios a los ganaderos concurrentes y concursantes.

Por la tarde, Corrida de Toros de la ganadería de Veragua, por las cuadrillas de Manolete y Bombita.

Por la noche, gran función de Fuegos artificiales en la Vega por el pirotécnico D. Manuel Humanes.

Ayuntamiento.

Hé aquí los asuntos puestos a la orden del día para la sesión de esta noche, si se celebra:

- 1.º Instancia de D. Rosalío de la Cruz solicitando licencia para ejecutar obras.
2.º Otra del Sr. Vicepresidente de la Asociación del Magisterio solicitando subvención para colonia escolar de Montaña.
3.º Otra de la Sra. Superiora del Colegio de la Inmaculada Concepción solicitando exención del pago del arbitrio sobre alcantarillado.
4.º Otra de D. Agustín Rodríguez oponiéndose a la instalación de una fragua de los Sres. Silos y Herrera.
5.º Otra de los serenos de las plazas del Ayuntamiento y Abastos dando las gracias por la gratificación concedida.
6.º Extracto de los acuerdos adoptados durante el mes de Julio último.

Las abejas en el mes de Agosto.

(De colaboración)

El mes de Agosto requiere, como cada uno de los del año, especiales cuidados en las colmenas. En primer lugar, si el tiempo es propicio, debe darse una segunda melada en las lucernas y las espartetas, aprovechando la ocasión, si hace calor y humedad al propio tiempo, para construir algunos rayos de alza o nidos en cueva.

Antes de dar fin a esta melada, conviene recolectar las alzas, a fin de aumentar las provisiones para el invierno.

El levantamiento de las alzas conviene aprovecharlo para quitar algunos rayos del cuerpo inferior de la colmena vertical. Es sumamente conveniente colocarlas en sitios donde haya matorrales ó brezos y cuando sea posible en la proximidad de las montañas, tomando las debidas precauciones para evitar que durante el traslado se salgan.

Para esto se deja el platillo sostenido por la colmena y el orificio cierra por medio de una tela metálica, y por debajo de aquella se coloca otra ó sencillamente una tela ordinaria ó un paño cualquiera, con tal que esté bien limpio, pero procurando que circule el aire.

Este transporte conviene hacerlo de noche, y una vez colocadas ya las colmenas en su nuevo emplazamiento,

no deberán abrirse hasta que se observe ó calcule que ha terminado la agitación de sus habitantes.

Las alzas se levantan si la melada ha hecho falta en las colmenas débiles, retirando las ceras viejas y alimentando aquéllas con jarabe de azúcar ó miel por las noches para evitar las rapiñas. Las abejas jóvenes, procedentes de una nueva cría, son las que han de pasar allí el invierno y dormir durante la próxima primavera, y por eso si está nueva población es muy fuerte, es decir, muy densa ó numerosa, asegura una excelente ivernada.

Es preciso tener sumo cuidado con la miel nueva, y después que se esté bien seguro de su depuración, colocarla en los tarros ó vasos, en los cuales haya de conservarse ó ponerse a la venta, y en cuanto a los restos de cera y los opérculos resultantes de la recolección, lo mejor es fundirlos cuanto antes.

Con tales sencillos consejos se logrará que en el presente mes conserven su excelente estado las colmenas.

Juan del Campo.

DIARIO CATOLICO

Santos del día.

Magín, Mártir; Mariano, Ermitaño, y Luis, Obispo y Mártir, y Santos Tecla y Agapita, Mártires.

Cultos para hoy.

Iglesia de Padres Carmelitas.—A las cinco, y desde las seis y media a las ocho y media inclusive, Misas rezadas.

Santa Iglesia Catedral.—A las ocho y cuarto Misa, y por la tarde, a las cinco y media, Motetes a toda orquesta y Salve al final.

—Las Cuarenta Horas en la Iglesia Parroquial de Santiago Apóstol.

MERCADO DE TOLEDO

Precios corrientes.

Pan: De 1.º, a 0,40 pesetas kilo; moreno, a 0,36 id. Vno: Tinto, a 0,50 pesetas litro; blanco, a 0,50 id. Carne: De vaca, a 2,50 pesetas kilo; de ternera, a 3 id.; de cordero, a 1,80 id.; cabritos, a 3,75 cada uno. Tocino: A 2,50 pesetas kilo.

Aves y huevos: Gallinas, a 4 pesetas; gallos, a 3,75; pichones, a 2,25 par; huevos, a 1,20 docena.

Leche: De vacas, a 0,60 pesetas litro; de cabras, a 0,50 id.

Pescados: Merluza de Cornuña, a 1,75 pesetas kilo; idem de Avilés, a 2,00 id.; almejas, a 1,25 id.; sardinas frescas, a 1,00 id.; escaebido de besugo, a 2,50 id.; idem de bonito, a 3,00 id.; boquerones fritos, a 2,50 idem; melva, a 0,75 id.; auchoas, a 1,00 id.; mojama, a 3,00 id.

Varios: Judías secas blancas, a 0,50, 0,70 y 0,60 pesetas kilo; cerezas molares, a 0,40 id.; garbanzos, a 0,80 y 0,60 id.; longaniza, a 2,50 id.; patatas nuevas, a 0,15 id.; pajas, 0,80; camuesas, a 0,60; cangrejos, a 0,40 docena; repollos, desde 0,50 a 1,00 uno; pimientos (de asar a 1,50 docena; tomates, a 0,20; pepinos, a 0,10; peras, a 0,40; idem de agua, a 0,50; melocotones, a 0,60; judías verdes, a 0,20 id.; melones, desde 0,40 a 1,50; naranjas, 1,00; brevas, 0,40; pimientos, docena 0,35; ciruelas, a 0,40 kilo; uvas, a 0,15 id.; aceite, a 1,50 litro, y carbón, a 1,30 arroba; sandías, a 0,40 kilo.

PASATIEMPOS

TRASPOSICIÓN

Por Frijas.

R A M A E L

C L M T O

I N V A L E C I O

O L E G A R I O

E N E I Q U E

E L H S A

N I C E T O

F L O R A

Alterar la colocación de las iniciales hasta formar con ellas un nombre de varón.

SOLUCIONES A LOS ANTERIORES
Al candelabro numérico: MARCELINO.
A la charada: SINO.

Academia de Infantería.

Servicio para hoy

Guardia de Prevención, Capitán D. Luis González Anguiano.—Imaginería, Capitán D. Juan Urbano.—Vigilancia y Visita de Hospital, Primer Teniente don Rodrigo Arellano.

ARRENDAMIENTO

Se arrienda a pasto y labor, con aprovechamiento de la bellota, la finca denominada Dehesa Nueva, en término de Oropeza (Toledo), de la Casa del Excmo. Sr. Duque de Osuna, y de Uceda.

Se admiten proposiciones por escrito hasta el 30 de Septiembre en la Administración general en Madrid, Martín de los Heros, 44, ó en la Puebla de Montalbán, D. Venancio de Echevarría.

Pliego de condiciones de manifiesto en ambos sitios y en la casa de la Dehesa.

Se admiten proposiciones por toda la finca y para cada uno de sus quintos ó millares, «Zorrera», La Casa y Astillero.

Muy útil para todos.

Está demostrado por la práctica que existe un procedimiento positivo de verse libre en absoluto de las moscas, mosquitos, chinches, pulgas, cucarachas, polilla y hormigas. El producto a que nos referimos, y que es utilizado hace ya varios años con gran éxito en hospitales, cuarteles y buen número de casas particulares de toda España, es el insecticida LEYER. Al recomendar su uso, creemos prestar un verdadero servicio al público en general, por reunir a la vez la condición de ser completamente inofensivo para las personas.

Depósito en Toledo: Droguería de Julio González y Hermanos, calle de Garcilaso de la Vega, 1 y 3.

GRATIS

El reumatismo, jaqueca y dolores nerviosos, se curan con las lentículas del Dr. Suberviola. Todos los días, de cinco a seis, se dan gratis a los enfermos en la Farmacia de F. Alonso, Zocodover, 23, Toledo.

HERNIAS

Las eminencias médicas recomiendan a los enfermos el Cinturón electro-reductor (Braguero electro magnético) del Dr. M. Caldeiro, por ser inofensivo y cómodo, y porque conteniendo simétricamente la hernia y desarrollando por simple contacto una suave corriente electro-magnética, hace que el tejido cicatricial adquiere la fuerza perdida y vuelve a constituirse. Es elástico y carece de muelles. Precio, 50 pesetas. Pídanse detalles y boletines de medidas al Dr. Caldeiro, Puerta del Sol, 9, Madrid.

PREPARACION PARA INGRESO

En la Escuela Normal Superior de Maestras, así como de las asignaturas del grado Elemental y Superior de toda clase de labores, por una Maestra que ha terminado recientemente su carrera, habiendo obtenido 28 sobresalientes durante los cuatro cursos.

Se admiten internas. Para detalles y condiciones, bajada del Pozo Amargo, núm. 4, piso bajo.

IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ

de haber penetrado en la aldea habitada por el Buitre-Negro.

Así anduvieron durante dos días sin tener ningún mal encuentro, y el tercero llegaron a la vista del Ohio, este magnífico río a cuyas orillas debía elevarse más tarde la ciudad de Cincinnati, la reina del Oeste.

Los dos aventureros atravesaron el Ohio, deteniéndose luego en la opuesta orilla para pasar allí la noche. Según el cálculo de Natan, que había hecho con mucha frecuencia esta expedición, nuestros viajeros no estaban ya sino a algunas millas de la aldea india. A la mitad de la tercera jornada propuso Natan a su amigo descansar un poco, a fin de no llegar a su destino sino a la caída de la tarde. En consecuencia escogieron para esta última estación un espeso bosque, en la pendiente de una pequeña colina, con el doble objeto de ponerse allí al abrigo del sol, y de evitar toda sorpresa por parte de los indios.

Aprovechando, pues, la detención, nuestros dos viajeros tendieron en la yerba para descansar de sus fatigas; pero Periquillo no se mostró de modo alguno dispuesto a hacer otro tanto, si bien le hubiera

respecto a esos perros Shawnees. Libre eres de matarlos a todos... de no dejar escapar ni uno solo... y tu prima ganará en ello.

Afirmóse Rolando en su resolución por estas últimas palabras, y no quiso retardar el momento. Acto continuo se concertó el plan de ataque, y los dos aliados pusieron a explorar el terreno, a fin de bajar a cubierto la colina, y aproximarse a los indios sin atraer sus miradas.

A muy poca distancia del precipicio, rodeaba la pendiente de la colina un barranco bastante profundo, ahondado por las lluvias, y concluyendo al pie del montecillo entre una doble fila de malezas espesas y muy altas. Este camino practicable, y que debía conducirle seguramente hasta unos cien pasos de los indios, fué el que escogieron Rolando y su compañero.

—En verdad, dijo Natan internándose el primero en las profundas sinuosidades del barranco, los filisteos están en nuestro poder, y es imposible que escapen.

Al cabo de algunos minutos llegaron nuestros aventureros sin accidente alguno al pie de la colina; luego, internándose

a Rolando abandonarse a su ardor natural, si te comprometes en esta aventura, acaso no volverás a ver a tu prima.

—Si sucumbio... dijo Rolando. Pero Natan le interrumpió bruscamente. —No se trata de eso, replico. En verdad, amigo, puedes atacar a esos salvajes y vencerlos, no digo que no; pero si quieres volver a ver a tu prima, es indispensable matar hasta el último, siempre que te lo permita tu conciencia.

—Y por qué? ¿no bastará librar al prisionero?

—No, amigo; si atacas a los bandidos, y escapado a tus golpes uno solo de ellos consigue volver a la aldea, no entrarás en ella, y te será de hoy más imposible librar a tu prima Edith. Ya ves que es preciso que escojas entre ella y el prisionero.

—Estoy resuelto, replicó Rolando, después de algunos instantes de duda. Yo he sido prisionero de los indios, y no me han abandonado; yo abandonaré a ese hombre. Dios protegerá a mi prima, y además espero llegar a tiempo.

—Eres todo un hombre, repitió Natan con viva satisfacción. Obra como quieras

costado trabajo tenerse de pie. Sufrió gravemente la colina, olfateando por todas partes, y con el oído atento, después, una vez en la eminencia, comenzó a mover la cola con marcada insistencia volviéndose hacia donde estaba su amo, con el manifiesto designio de llamar su atención.

—Te comprendo, Periquillo, y allá voy al momento, dijo Natan, el cual habiendo observado los movimientos de su perro, levantóse acto continuo y cogió su carabina. Voy a ver lo que causa la inquietud de Periquillo, añadió dirigiéndose a Rolando, el cual se levantó igualmente para seguir a su compañero.

Entonces subieron ambos silenciosamente y con circunspección hasta la eminencia de la colina, desde donde vieron al otro lado un precipicio hecho a pico, que iba a dar a un valle delicioso, pero apenas los dos amigos habían tenido tiempo de contemplar el esplendor del paisaje cuando llamo su atención una escena mucho menos pintoresca. Periquillo no los había llamado sin motivo.

El valle que se extendía al otro lado del precipicio estaba cortado hacia el centro



# Información telegráfica y telefónica.

También D. Tiburcio Rodríguez, alguacil del Juzgado de primera instancia, entregó su alma al Señor el día 16, á los setenta y nueve años de edad.

A las familias de ambos finados enviamos nuestro pésame.

Anoche debutó en el Cinematógrafo la bailarina Srta. Prendes, que gustó mucho al numeroso público que llenaba el local.

Además continúan proporcionando llenos diariamente los escéntricos musicales y la completista señorita «Ofelia».

HERALDO TOLEDANO, como tiene anunciado, recibe las soluciones del acertijo de una casa comercio, publicado en un programa de festejos.

Anoche, en el primer tren, llegó á esta capital la cuadrilla del *Bombita*, y hoy, en el de las diez de la mañana, lo efectuará la de *Manolete*.

**Registro civil.**—Matrimonios del día 17: Eusebio Gil y López y Feliciano Serrano Camacho.

Defunciones: Apolonio Moscoso García, de dieciocho meses de edad; Felisa Llorente Sánchez, de un mes; Elvira Herrera de Casas, de cuatro años; Tiburcio Rodríguez del Castillo, de setenta y nueve años, y Dionisio Briones Cabrera, de siete años.

## CRÓNICA

### Marroquerías.

Cuando se vive como yo vivo, en un estado de indiferencia que mira y juzga las cosas sin apasionamientos lírico-cómicos, puede meterse baza en algún asunto de esos que asustan á las gentes meticulosas que no dan en la existencia de otra vida más larga y acaso mejor, pero que también, por si acaso, quieren prolongar su estancia en este valle de lagrimas y de jolgorios.

Tal ocurre, por ejemplo, con los sucesos de Marruecos al tiempo de leer las noticias recientes: se remonta uno de los efectos á las causas. Se pide que necesariamente, porque así lo queremos, los marroquíes tengan banca, aduanas, policía, tranvías, puertos, telégrafos con ó sin hilos y perros atados con longaniza, todo como en Europa. Ellos, los marroquíes, no los perros, aunque mutuamente nos obsequiamos con este último sustantivo, declaran que todo eso es inútil, y la prueba es que han vivido fuertes y lo han pasado bien hasta ahora. Y como nosotros insistimos y ponemos manos á la obra, ellos se hacen los desconfiados. Esto sería lo de menos. Aquellas gentes comprenden evidentemente que no es sólo su felicidad nuestro punto de vista. Entonces ellos se resisten é inmediatamente declaramos que aquella resistencia es debida al fanatismo.

Así es como la cuestión se encuentra planteada. Uno es un fanático cuando pretende ser el amo de su casa.

El asunto de la policía internacional es una de las invenciones más extraordinarias que se pueden imaginar. Se comprende que esta policía debe hacer reinar el orden, impedir el saqueo y el asesinato, lo que sería excelente por sí, á no contar que los marroquíes sostienen tener el derecho de robarse unos á otros y de asesinarse en familia, si de ello tienen gusto. Este derecho es incontestable. Los europeos dicen: «En Marruecos no hay nadie más que vosotros; lo que vosotros queremos es traficar, negociar, explotar en paz vuestro país. Todo el mal viene de eso, de la falta de reciprocidad. Los europeos pretenden explotar Marruecos, seguros de que los marroquíes no tienen posibilidad alguna de explotar á Europa. Lo que se avecina es que esto sea causa algún día de que, multiplicándose los incidentes, nos encontremos enredados á fondo en un asunto gordo en que el fuego no valga lo que la candela.

Florentino Moreno.

## Desde Madrid.

### Persiguiendo á «Pernales».—Un Guardia civil herido y el bandido gozando de buena salud.

Se hablaba hoy de modo que me abstengo de referir, de la forma que tiene *Pernales* para poderse librar de la persecución de que es objeto.

Referíase á este propósito el accidente de que se tiene noticia: estando con varios compañeros suyos y, según parece, emboscados, sonó un disparo de mauser, y resultó herido un Guardia civil, de veintiocho años de edad, aragonés, y de apellido Otal.

Sobre este accidente, porque lo indudable es que se trata de un accidente, hay varias versiones; la más creída de estas noticias, es que á un compañero de Otal se le disparó el mauser al caerle al suelo, y que fué causa el disparo de que otros Guardias hicieran disparos, creyendo sin duda ser atacados.

No respondo de la exactitud de informes de estas noticias: lo cierto es que el Guardia Otal ha ingresado y que fué conducido al Hospital de Lucena.

### Automovilismo.—Terrible accidente.

Un desgraciado suceso ha impresionado vivamente la opinión pública hoy en Madrid.

Una persona de gran posición social y muy apreciada en los círculos madrileños, se propuso estrenar, en unión de un amigo suyo Capitán de Infantería, un magnífico automóvil de nueva marca.

Recogieron también, ya en el paseo que se proponían dar, á otro joven.

Camino de la plaza de toros, y no lejos de la fuente del Berro, el automóvil, que marchaba á gran velocidad, no pudo tomar á tiempo una curva y cayó sobre un terraplén, dando la vuelta completamente.

El propietario del automóvil resultó con graves heridas, los otros dos que ocupaban el coche ligeramente lesionados y muerto el Capitán de Infantería, de familia distinguida y cuyo nombre corresponde con las iniciales M. C.

### Viaje de Osma.

Según noticias recibidas hoy de San Sebastián, llegó á dicha capital el Ministro de Hacienda.

Unas horas después de la llegada celebró una larga conferencia con el Ministro de Estado, yendo después al Palacio de Miramar, donde fué recibido por el Rey.

Por la tarde salió en dirección á París el Sr. Osma.

### Otros que viajan.

A las tres de la tarde han salido hoy de San Sebastián: para Cannes, el Infante D. Carlos, y de regreso á Madrid, el General Primo de Rivera.

### Viaje que no está resuelto.

Aunque con gran insistencia se ha dicho, afirmase en los centros oficiales que lo del viaje del Rey á Bilbao no es todavía cosa resuelta.

### Firma real.

Carecen de importancia los decretos que hoy ha firmado el Rey, y refrenda el Ministro de Gracia y Justicia.

### La corrida de hoy.

Con buena entrada se ha verificado esta tarde la novillada, con reses de Alea, que han resultado aceptables.

*Chico de Bergona* ha estado muy feliz y ha sido por ello muy aplaudido.

*Manolete*, para satisfacción de esos lectores, ya que mañana torea el chico en esa plaza, también ha estado muy bien y ha sido ovacionado en el segundo toro de la tarde.

No le ha ocurrido lo mismo á Moreno Alcalá, que ha estado de malas.

### Viaje de Canalejas.

Para San Sebastián ha salido de El Ferrol el Sr. Canalejas.

La despedida ha sido afectuosísima, saliendo á saludarle un inmenso gentío compuesto de toda clase de elementos sociales de la población.

## Información telegráfica.

### Lo de Marruecos.

Telegramas últimos de Corresponsales y Agencias de información:

### En Larache.—Seguridades oficiales.

*Tánger, 18.*—En cuanto el *Gueydon* llegó á Larache, su Comandante bajó á tierra y confirió con el Gobernador marroquí de la plaza.

El Gobernador le aseguró al Comandante francés que respondía del orden y de la vida de los europeos, y como prueba de amistad y de simpatía el Gobernador se apresuró á enviar á bordo del *Gueydon* la muna acostumbrada, consistente en varias cabezas de ganado de diferentes clases y algunas legumbres.

### Devolución de objetos.—Inquietud en Fez.—Soldados á Casablanca.

*Tánger, 18.*—Por iniciativa del Cónsul de Francia en Casablanca, el Cuerpo consular ha decidido devolver á sus propietarios los objetos encontrados en las calles durante los últimos sucesos.

Las noticias respecto á la situación de Fez acusan bastante inquietud, no obstante ser estacionaria.

Procedentes de Fez han llegado 500 soldados, que marchan destinados á Casablanca.

Los inquietantes rumores de que en la región del Gharb había excitación, no se han confirmado.

*Cádiz, 18.*—Ayer, al anochecer, fondeó en este puerto el trasatlántico *Ciudad de Cádiz*, que había salido de Casablanca anteayer, á las siete de la tarde.

Según cuentan los tripulantes, el peligro que amenaza ahora á Casablanca no se puede conjurar con cañones ni bombas; las calles de la población están llenas todavía de los escombros de los edificios destruidos por las balas francesas.

No han terminado aún de retirar los cadáveres de las calles, y los cuerpos descompuestos

producen un hedor insuportable; de modo que, si no se lleva pronto á cabo la difícil tarea de limpiar la población, es casi seguro que se declare una epidemia fatal en las presentes circunstancias.

El Consulado alemán y el inglés siguen seguidos por españoles y franceses, ya que ni Inglaterra ni Alemania han enviado fuerzas que los custodien.

De viveres sigue escasa la población. Los vapores que llegan con comestibles se los hacen pagar á peso de oro. Ayer un vapor pedía 30 duros por dos sacos de patatas.

### Drude y Santaolalla.—Las posiciones españolas.—El mando de la plaza.

*Paris, 18.*—*Le Matin* publica un despacho de Casablanca, con fecha 16, que dice así:

«Ha confirmado el Cónsul de España en esta ciudad que reina ahora completo acuerdo entre franceses y españoles.

Las tropas españolas han ido á ocupar en las afueras de Casablanca las posiciones que se les había indicado.

El Comandante español Santaolalla había ido ayer con el General Drude á reconocer el terreno donde éste le proponía estableciera sus posiciones. El referido Comandante se mostró satisfecho con las condiciones estratégicas y aceptó en el acto emplazar allí sus fuerzas.

La entrevista celebrada por dichos militares resultó en extremo cortés.

El Capitán de fragata Lesquivit ha tomado el mando efectivo de la ciudad.

Esta tarde, á última hora, circulaban noticias dando por inminente un ataque de los kabiles.

En vista de ello, sin duda, efectuarán esta noche un reconocimiento fuerzas francesas y españolas.

### Franceses degollados.

*Paris, 18.*—Publican varios periódicos un despacho, fechado en Casablanca, diciendo que entre Rabat y Fez han sido degollados dos empleados de la Administración francesa de Coorreo, que conducían correspondencia.

Añade el citado despacho que en Fez, por orden del Maghzen, custodian soldados sherifianos las casas de los europeos.

### Una huelga.

*Londres, 18.*—Los obreros de las fabricas de cañones Armstrong han formulado varias peticiones ante sus patronos. Estos, por considerarles demasiado exigentes, no los atendieron, y entonces los obreros, después de celebrar una reunión para discutir lo que convenía hacer, por unanimidad se declaró la huelga.

Los fabricantes no han depuesto su actitud á pesar de que han transcurrido ya varios días en huelga.

A consecuencia de todo esto se encuentran ahora en paro forzoso unos 50.000 obreros de los arsenales.

No se cree que las Cajas de las Sociedades obreras den tanto de sí que permitan prolongar la huelga por muchos días más, y con este motivo se teme que estalle un grave conflicto.

por un arroyo rodeado de grandes árboles, y tenía por límite un terreno que se elevaba en anfiteatro, de fácil y suave pendiente. Nuestros viajeros, cuya atención había sido llamada hacia este punto por un ruido de voces tan pronto como llegaron á lo alto de la colina, nuestros viajeros, decimos, descubrieron un grupo de cinco indios que se entregaban con transportes de alegría á una diversión muy característica de su raza. En medio de ellos, y muy cerca de una hoguera, hallábase un hombre blanco, atado por los pies al tronco de un árbol, á cuyo alrededor saltaban y brincaban, dando alternativamente aullidos de rabia, ó gritos de alegría. Al pasar cada uno de estos demonios por delante del infeliz prisionero, martirizábanle sin piedad, mientras éste, enseñándole los puños con aire amenazador, los desafiaba á que le diesen un golpe mortal, sin duda con la esperanza de poner un término á su tortura. Pero lejos de irritar á los salvajes esta demostración, no excitaba sino risotadas escandalosas.

Como puede suponerse, este espectáculo impresionó pensosamente á los dos aventureros, los cuales á pesar de su personal

inquietud, no pudieron menos de experimentar un sentimiento de conmiseración en favor de la víctima. Miráronse mutuamente. Los ojos del virginiano brillaban con una expresión asaz inteligible para Natan, el cual estrechando violentamente su carabina, y respondiendo á la mirada de su compañero con otra mirada no menos expresiva, le dijo al mismo tiempo en voz baja:

—Habla, amigo.... tú eres hombre y soldado.... pues bien, ¿qué es preciso hacer?

—No somos más que dos, y ellos son cinco, replicó Rolando con voz firme; pero nuestro deber es socorrer al prisionero.

Antes de hablar, echó Natan una mirada sobre esta lastimosa escena; después volviéndose hacia Rolando:

—No somos más que dos, y ellos son cinco, como tú dices, repitió en verdad, paréceme un poco arriesgado un combate desigual como el que tú propones. Sin embargo, yo pienso, conforme con tu opinión, que podemos aventurar, con alguna probabilidad de éxito, el hacer algo en favor del hombre blanco. Pero, amigo, añadió viendo

entre las espesas breñas y malezas que por todos lados se extendían hasta la corriente del valle, acercáronse á los indios á media bala de fusil. En este momento el prisionero, hombre de formas atléticas, pero cuyas facciones no pudieron ver, se hallaba inmóvil contra el árbol á que estaba atado. Los salvajes lo habían despojado de sus vestidos, y dos de ellos con el hacha en la mano, estaban junto á él. Otro, armado también con su hacha, se divertía en cortar las ramas de un árbol; en fin, los dos últimos, sentados junto al fuego, dividían su atención entre el trozo de venado que asaban, y el prisionero, á quien parecían destinar, por su expresiva pantomima, á que reemplazase próximamente al cuarto de venado.

Distraído Rolando al seguir con ansiedad todos sus movimientos, tropezó é hizo un ligero ruido entre las ramas más secas, á donde instintivamente se había apoyado para no caer. Por débil que fuese este ruido llamó la atención de los indios, que volvieron la vista hacia aquel lado.

—¡He aquí el momento! murmuró Natan al oído de su compañero. ¿Estás pronto?

**CAPÍTULO XXIV.**

**Decisión.**

Al amanecer del día siguiente, despertó á Rolando su vigilante compañero, y gracias al reposo que había gozado sin interrupción, sintióse el herido aliviado del todo; sus miembros habían recobrado la elasticidad y á pesar de la predicción de Natan, no experimentaba sintoma alguno de fiebre. Después de un rápido almuerzo, compuesto de los restos de la cena, puséronse en camino animados de las mejores disposiciones. La mañana era deliciosa, y Natan se mostraba tan lleno de confianza en el buen éxito de su expedición, que Rolando sintió renacer á la vez sus fuerzas y sus esperanzas. Caminando de este modo, el fiel guía de Rolando explicó su plan de invasión, y los medios que había resuelto emplear para librar á Edith, después de